

ou bien il subissait le sort de l'Irlande, martyrisée par Cromwell.

Dieu nous envoya alors la merveilleuse libératrice, Jeanne d'Arc. Pourquoi ? N'est-ce pas parce qu'il ne voulait pas que la France périt ? Mais alors n'avons-nous pas le droit de penser qu'il veut encore nous sauver ? Comment désespérer d'un peuple qui, suivant la belle expression de Mgr Touchet, ne touche aux abîmes que pour remonter aux étoiles ?

Cela, on l'a dit bien souvent. Mais c'est un autre motif d'espérance que nous invoquons ici.

Jeanne d'Arc a fait des prophéties qui ont toutes été réalisées. Elle a prédit qu'elle serait blessée à la poitrine pendant le siège d'Orléans, et elle a été blessée. Elle a prédit que, six ans après sa mort, les Anglais perdraient en France une place plus importante qu'Orléans : six ans après ils perdaient Paris. Nous pouvons donc l'en croire quand elle prédit. D'ailleurs Jeanne est un vivant miracle : une prophétie greffée sur un miracle peut nous inspirer toute confiance.

Or Jeanne a prédit que la France accomplirait un jour pour le salut de la chrétienté un exploit grandiose qui dépasserait tout ce que le monde a vu jusqu'ici. Quel que soit cet exploit, il est sûr qu'il n'est pas encore réalisé. Quel sera-t-il ? Nous l'ignorons et peu importe. Ce qui importe, c'est que, si Jeanne d'Arc a dit vrai, le monde verra un jour cette entreprise grandiose qui dépassera les Croisades et Lépante. Et pour l'accomplir, il faut bien que la France se relève et reprenne sa noble épée de soldat de Dieu.

4° MOTIF D'ESPÉRER : LA MISSION PROVIDENTIELLE DE LA FRANCE

Les promesses du Sacré-Cœur, les apparitions récentes de la sainte Vierge, la prophétie de Jeanne d'Arc que je viens de rappeler, ne sont que des manifestations particulières d'une volonté divine qu'il faut maintenant considérer en elle-même. Cette volonté est la cause génératrice des événements vraiment singuliers et l'on peut dire providentiels qui remplissent notre histoire.

Par une faveur absolument gratuite, et dont nous devons bien nous garder de nous enorgueillir, Dieu a donné à la France la mission de défendre sur terre les intérêts de son